

LA FEUILLE DE CHOU N° 232-DECEMBRE 2022

EDITO

Encore une année qui se termine, et quelle année ! L'année de tous les records de températures : tout au long de l'année, et cela jusqu' à quasiment tout novembre. En cette période de l'année, on ne saurait s'en plaindre : les notes de chauffage seront moindres. En tous les cas, il est certain que des cheminées qui ne servaient qu'occasionnellement, voire pas du tout sont sollicitées par leurs détenteurs, le bois étant une source d'énergie renouvelable à moindre frais.

C'est aussi la période où l'on peut alors, comme d'antan, repenser le jardin, étudier de nouveaux plans, compulsier des catalogues de plantes et légumes au coin du feu. Sur ces bonnes paroles, je vous souhaite un joyeux Noël à tous, petits et grands, que cette réunion familiale soit un moment des plus chaleureux !

Quelques vieux dictons :

« *Quand Saint-Eloi coupe son bois, attends- toi à beaucoup de froid !* » (Le 1^{er} décembre)

« *Froid et neige en décembre donnent blé à revendre !* » (Le 16)

« *Si la première neige ne tient pas de tout l'hiver elle ne tiendra !* » (Le 21)

En fleurs actuellement :

Aralia (Fatsia du Japon), arbousier, bruyères, callicarpa (fruits violets), camélia du Japon, chimonanche, hamamélis, jasmin jaune, mahonia, primevères des fleuristes, perce-neige, oranger du Mexique, rose de Noël, skimmia, viorne tin.

La bonne recette : la gelée de coings à l'ancienne

Peler les coings, coupez-les en quartiers, enlevez les cœurs, mettez-les dans une bassine, eau couvrante. Ajoutez le jus d'un citron par kilo de fruit. Mettez à cuire ainsi que les pelures et pépins dans un torchon fin de coton à la première cuisson : cela augmente la quantité de pectine. Quand ils sont cuits (tendres et piquants avec une fourchette) ôter alors les pelures et pépins, et verser dans un récipient à travers une passoire pour recueillir le jus. Peser ce jus, préparer le poids égal de jus et de sucre, laisser bouillir quelques instants, faire le test de la goutte dans une soucoupe : si en retournant la soucoupe ne coule pas, c'est bon. Vous pouvez alors mettre en pot qu'il faudra fermer de suite et retourner jusqu'au refroidissement complet. Enfin, étiquetez vos pots.

Info du mois : qu'est -ce que l'affouage

Ce terme peu courant revient à la mode maintenant, l'augmentation de l'énergie sans précédent oblige ! C'est la possibilité donnée par le code forestier à un conseil municipal de réserver une partie des bois de la forêt communale pour l'usage domestique des habitants (chauffage, cuisine). Le mot affouage date du XIII^{ème} siècle et vient du verbe « **afouer** », signifiant allumer lui-même du latin populaire « **affocare** » dérivé de « **focus** » signifiant foyer, feu.

Les hôtes du jardin : les insectes en hiver

Quand il fait très froid, on pourrait croire que les insectes ont totalement disparu. En fait, ils sont présents sous des formes diverses : œufs, larves et nymphes. Certains hivernent même sous la forme d'**imago**s (insectes adultes. Ils sont dans la terre, dans des déchets végétaux, dans l'écorce des arbres, dans les murs. Il suffit d'un peu de chaleur pour qu'ils reprennent leur activité et leur mue. Comme les abeilles qui sortent de la ruche à la recherche des dernières, ou bien des premières fleurs.

Astus'truc : les vieux bas

Ne jetez plus vos vieilles paires de bas ou de collants : ils auront une seconde vie au jardin. En effet, utilisez de longues bandelettes de collants pour attacher les plantes ou les jeunes arbres sur des

tuteurs ou un treillage. Grâce à leur texture étirable, les collants n'abîmeront pas les tiges pendant leur pousse ni les écorces des jeunes arbres.

Info : la plus belle pour aller planter

Ecoledelaplanete.com est un site pour sensibiliser élèves et enseignants aux défis que nous devons relever dès aujourd'hui pour préserver notre planète, ses richesses, et sa diversité pour l'année 2022-2023 Il s'adresse aux élèves des classes maternelles. » Information puisée dans le magazine de liaison de l'assurance MAIF. Avec leurs enseignants, les jeunes jardiniers en herbe sont initiés à la culture et au jardinage écoresponsable. Il suffit aux enseignants de dénicher un petit terrain ou installer des bacs. Les classes participantes ont un an pour semer, planter, récolter et ainsi créer le plus beau jardin. Des fiches pédagogiques sont mises à disposition de l'enseignant par l'éditeur pédagogique de la MAIF pour l'accompagner dans sa démarche. Déjà beaucoup d'écoles sont inscrites à ce concours. C'est une source d'émerveillement pour les petits qui découvrent le cycle des plantes et la minutie de leur entretien.

En juin 2023, un jury déterminera les **plus beaux potagers écoresponsables** et récompensera l'investissement des enfants en remettant à l'école une bibliothèque complète de livres autour du thème de la nature.

Insolite : Un épervier à l'Elysée

Quelle ne fut pas notre surprise le mardi 8 novembre dernier, au matin, d'apercevoir un **épervier tiercelet**(vraisemblablement). Celui-ci, perché sur une corniche des appartements privés de l'Hôtel d'Evreux semblait nous observer planter nos bulbes dans les parterres floraux de la Broderie. Il est resté stationnaire à l'affût quelque temps avant de voler vers d'autres aventures avicoles.

Le mot du jardinier : nymphe

La définition première de ce mot désigne une **divinité** des bois, des montagnes et des eaux représentées sous la forme d'une jeune fille. En zoologie, comme c'est le cas présentement, cela désigne la forme prise par certaines larves d'insectes à la fin de la deuxième phase de la métamorphose. La nymphe du papillon s'appelle la chrysalide.

La photo du mois : un hôtel cinq étoiles !

En milieu urbanisé, il n'est pas évident pour certains insectes de trouver gîte afin de passer la période hivernale. Depuis quelques années déjà, l'on trouve des structures universelles fabriquées plus ou moins sophistiquées, pouvant attirer différentes espèces d'insectes, appelées « **hôtel à insecte** ». Celle-ci l'est. Elle a pris place au printemps dernier dans le jardin du Palais de l'Alma, judicieusement placée aux abords de la récente crèche de l'Elysée. Les insectes venant des alentours et surtout du vaste jardin sauvage du **musée Jacques Chirac** tout à côté peuvent en bénéficier.

En bref : le Domaine de Creuse

Aux environs d'Amiens, dans un charmant petit village picard, venez découvrir un petit château de pierre blanche du début du XVIIIe siècle, inscrit aux Monuments historiques. Vous pourrez vous promener dans les prairies du parc à l'anglaise d'environ 4 hectares dont l'une est dominée par une éolienne du XIXe. L'occasion aussi d'y découvrir d'anciennes carrioles à chevaux remisées. Vous pourrez flâner et vous évader dans les petits jardins à la française à thèmes élaborés par les propriétaires dans les années 80, des passionnés de jardin qui font revivre cet endroit depuis quelques années déjà, et vous feront partager leur passion.

Enfin, une visite pour un saut dans le temps dans les salons historiques est possible

Pour tout renseignement :

Tarif adulte, visite libre du jardin avec document - Gratuit pour les moins de 16 ans

Tél : 03-22-38-99-19 Email : micheldemetz@wanadoo.fr

Yannick Cadet, jardinier